
    本报讯 （记者 袁玮）“来沪商旅的外地

高管没有固定居住的地方怎么办？”“返沪的
金融人才居家隔离，办公遇到种种困难要如

何解决？”“疫情期间如何留住人才？”⋯⋯
近日，上海现代服务业发展研究基金会

新干线公益专项基金发起共建“安心家”抗疫
中心公益项目，联合上海中医药大学附属岳

阳中西医结合医院、上海昊美艺术酒店、上海

外滩悦榕庄酒店，为来沪、返沪不宜居家办公
的高级经理人、商界精英和抗疫英雄，提供公

益补贴、管控到位的“居店办公”五星酒店，让

他们有一个安心的家。

新干线“安心家”北外滩中心落户外滩悦
榕庄，网上申请渠道开通以来，一天内就收到

十余封申请表。新干线公益基金秘书长朱伟
表示，网上申请通过基金会认证后，符合条件

的入住者就能以公益爱心价入住酒店，平日

外滩悦榕庄一间 2000余元的客房，现在只需

自付 688元，其余由基金会和共建企业补贴。

目前，新干线“安心家”公益项目已全面
启动，同步开设出张江中心、北外滩中心，缓

解了不少企业健康返沪人员遭遇复工复产和
居家隔离这一相互矛盾的“两难”困境。

家长可通过视频与患儿互动缓解“相思苦”

    本报讯（记者 左妍）昨天，上海市儿童医

院在 PICU（儿科重症监护室）开通视频探视系
统试运行，借助该系统家长可以与医护人员直

接通过视频进行沟通交流，也可以与病床上的
患儿进行互动。记者获悉，该服务既有效加强

医院疫情防控管理，又积极探索儿科专科医院
“互联网+”服务模式。

“月月，你看见爸爸了吗？”下午三时，重症

医学科主治医师史婧奕按照与患儿家属约定
的时间，拨通了视频电话，接通后屏幕中的患

儿父亲几乎紧贴着镜头，恨不得探出身来摸摸

孩子的小脸，躺在病床上，还只有七个月大的
孩子还不能和他有太多互动，但他依然十分开

心。这是上海市儿童医院病房视频探视系统试
运行以来，第一个连线的家庭。

月月被诊断为“先天性胆道闭锁”。因胆汁
性肝硬化，2月 21日儿童医院普外科与华山

医院肝移植团队合作完成了肝移植手术，由孩

子母亲提供了她三分之一的肝脏。术后第二

天，月月转入医院 PICU，正在稳步恢复中。

儿童医院院长于广军告诉记者，医院服务

的是儿童，如何在疫情期间通过创新举措提供
人性化服务，着实考验着医院管理者。医院开

发视频探望系统，就是希望通过“互联网+”模

式，让家长可与医护人员通过视频进行沟通交

流患儿的治疗情况和目前状况，家长也能通过
视频与患儿互动，缓解思念之情和焦虑情绪。

于院长介绍，儿童医院正在分步实施互联
网医院建设，在疫情防控期间推出专科咨询在

线服务、长三角儿科视频联合门诊、视频探视
等服务举措，目前视频探视系统先在医院

PICU病房试运行，经过技术改进和流程优化

之后，还将在新生儿科等无陪病房运行。今后，
家长可在儿童医院微信公众号的“就医服务”

模块中预约这项服务。

    疫情当前， 新冠肺炎如何预防、治

疗，很多人关心。

近日有媒体报道， 天津大学生命科

学学院黄金海团队成功研发出新型冠状
病毒口服疫苗。消息一出，迅即引发广泛

关注。有点赞，有质疑，也有疑惑：这么快
就有疫苗问世了？

作为非专业者，我无法判断这一研究

成果是否靠谱。不过，就我粗浅的认识，疫
苗获批上市前应该会经过一系列严格的

流程，比如动物实验、临床试验等。

譬如，国务院联防联控机制 2月 21

日召开的新闻发布会上是这样介绍疫苗
研发进展的： 现在五条技术路线同步加

快推进疫苗研发， 有部分项目已经进入
动物试验阶段， 预计最快的疫苗将于 4

月下旬左右申报临床试验， 或者在特定
的条件下，争取进入应急使用。

看， 最快的也要 4月下旬左右申报
临床试验， 距离疫苗问世还有一段路要

走。 非常时期，需要加快疫苗研发进度，

但该做的工作一样都不能少， 才能保证

疫苗的有效和安全。

于是再细看“口服疫苗”报道。果然，

其中说，“目前团队正在积极布置进行动
物毒理学、免疫效力、中试生产等评价，

希望有资质的企业和单位合作完成疫苗
后续评价流程， 加速推进疫苗的临床验

证和推广使用”。稍后在接受其他媒体采
访时，黄金海也回应，目前团队只是完成

了试验性质的前期工作。

这样看来，称其为“成功研发”或“成

功研制”，就显得不够严谨了。 虽然报道

也提到， 疫苗从研制到上市是一个严谨
而漫长的过程，但仍可能引起误解，让人

以为已经“大功告成”。

研发团队和媒体， 应该更谨慎地发

布消息，才是尊重科学的做法。 否则，稍
有研究成果就急吼吼地公布， 引发误解

后再澄清，难免在“反转”中消耗公众的
信任， 甚至还可能引起不理性的抢购药

品等行为。

当然，不少人对类似消息已有了“免

疫”能力，这次“口服疫苗”报道下，就有
网友提醒还要看临床验证。 这样的科学

素养，值得鼓励。

大家都希望有关新冠肺炎的科研难

关早日攻克，但仍要有一个理性的预期，

毕竟科学自有其规律， 科研也要遵循一

定的规范。相关信息的发布，也需更加尊
重科学、遵守规范。

    逛“集市”，秒取快递！本周一，上海首个

快递集市落户虹湾路 55弄彩虹湾二期金枫
里小区右侧，赶集设摊的是 12家快递公司，

为周边居民提供收发快递服务。

万余件快递堆成山
昨天上午 9时 50分，一辆快递面包车停

靠在快递集市一侧。一中年男子打开车厢后

门，抱起车厢内一麻袋快递，轻轻放在人行道
上。“现在有了固定存放点，每天早晚，公司会

安排快递车将包裹送过来，为我们节约了很
多时间。”顺丰快递员陈远秋笑道，快递员分

发快递的效率提高了。
彩虹湾大居社区是上海市中心城区最大

的保障型住房项目，一至四期有 12000套房

屋，其中二期金枫里有 2800套房屋，近四成
房屋出租，居住着一万多人。抗疫期间，彩虹

湾社区实行封闭式管理，将外来人员和快递
包裹挡在小区门外。

“快递员不能进入小区，只能将包裹堆放
在虹湾路边。”陈远秋回忆道，一周前，他每天

用电瓶车将一麻袋一麻袋快递驮到路边，边

打电话边分发快递。两三个小时后，未被领取
的包裹堆成一座座圆锥形小山丘。顺丰每天

发送至金枫里的快递包裹超过 500件，需要
陈远秋来回跑十几趟。更让他头疼的是：没有

暂存点，快递损坏和遗失量陡增。
面对路边一堆堆包裹，居民们也有很多

怨言。金枫里 22号居民赵杰说道，一家人的
生活用品都是网购，有时一天有七八个包裹。

“全副武装出门，翻找数百件快递后才能找齐

自己的快递。”他吐槽道。

2月 20日，十多家快递公司将 12000多
件快递送到小区门口，导致虹湾路“肠梗阻”。

“小区房屋出租率高，租客多以习惯网购的年
轻人为主。”负责彩虹湾区域物业的虹房集团

佳灵杰物业执行董事、党支部书记周运表示，
统计发现，最少一天也有 8000多件快递。

为快递安家精细分类
如何破解快递管理和分发难题？2月 23

日上午，佳灵杰物业和 8家大型快递公司商

谈解决方案：物业负责搭建临时雨棚，快递公
司安排专人值守。当天下午，佳灵杰物业顺利

搭建了 6顶大雨棚、20多排货架。快递多的公
司独用一个雨棚，快递少的公司则合用，棚围

贴有快递公司标牌；每一排货架上数字对应

楼号，从小到大顺序排列；雨棚一米远处还架

起隔离栏，避免快递员和居民近距离接触。

24日一早，这个快递“集市”正式“开市”，
吸引了 12家快递公司的员工来“赶集”。记者

看到，早早赶来的中通快递员李琼华，提着一
张红色塑料凳。“我整理好隔夜快递，可以休

息一会。”说话间，李琼华从麻袋里拿出两件
隔夜快递，像展示样品一样叠放在货架上。

“每栋楼都有一层货架，从小到大排序。只要

居民报出楼号和房号，我能在 30秒内拿出快
递。”李琼华乐呵呵地笑道。

生鲜果蔬、外卖食品如何存放？佳灵杰物
业特意在小区门左侧摆放着 4张办公桌，设

立外卖便民服务点，确保食品外卖不落地，远

离快递包裹。
“我们终于告别了‘满地找快递’的日

子。”赵杰笑道，快递“集市”也成为彩虹湾社
区一道亮丽的风景线。 本报记者 杨玉红

上海市中心城区最大保障房社区破解快递收发难

逛“集市”快取，不再“满地找快递”

疫苗问世？
郁晶陶

儿童医院PICU引入“视频探视”

公益项目同步开设出张江中心北外滩中心

“安心家”助力高级人才返沪复工

    防控新冠肺炎的抗疫阻击战进入关键阶

段。上海黄浦城发集团上城环卫运输公司一
线作业的环卫工人穿着防护隔离服、戴着护

目镜，每天穿行在市中心城区，为社区倒粪站

抽粪消毒，预防粪口传播，为居家隔离的家庭

上门收集生活垃圾。同时，负责为辖区内的长
征医院运输医院厢房垃圾。

自疫情出现以来，该环卫运输公司成立

了一支特殊作业的一线突击队。在没有硝烟
的战场上，这些“党员先锋岗突击队”的队员

们冲锋在前，逆向而行，奔走在守护城市的第
一线，用自己的责任和担当为城区筑起坚固

的抗疫防线。

杨建正 摄影报道

致敬！环卫“疫”线逆行者

抗抗疫疫 在社区

新民随笔

▲ 老城厢住宅区楼道狭窄， 作业人员颇费力

地提垃圾袋走下楼梯
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